
СТЕНОГРАММА

СОРОК ДЕВЯТОЙ СЕССИИ

ГОСУДАРСТВЕННОГО СОБРАНИЯ

РЕСПУБЛИКИ МАРИЙ ЭЛ СЕДЬМОГО СОЗЫВА

29 августа 2024 года

г. Йошкар-Ола 10.00

Сессия Государственного Собрания Республики Марий Эл седьмого

созыва  проходит  в  зале  заседаний  Дворца  Конгрессов  Республики

Марий Эл.

В  президиуме:  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Смирнов А.В., Первый заместитель Председателя

Государственного Собрания Республики Марий Эл, руководитель фракции

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» в Государственном Собрании Республики Марий Эл

Мухин  В.И.,  Заместитель  Председателя  Государственного  Собрания

Республики  Марий Эл  Козлова  Н.Н.,  Заместитель  Председателя

Государственного Собрания Республики Марий Эл Яковлева Л.Н.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Смирнов А.В.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания Республики Марий Эл!

В  работе  сорок  девятой  сессии  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  седьмого  созыва  принимает  участие  Глава

Республики Марий Эл Юрий Викторович Зайцев.

(Аплодисменты.)

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Для  участия  в  работе  сорок  девятой  сессии  Государственного

Собрания Республики Марий Эл седьмого созыва прибыло 43 депутата.

Кворум для работы сессии имеется.
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Сорок  девятую  сессию  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл седьмого созыва объявляю открытой.

(Звучат  Государственный  гимн  Российской  Федерации

и Государственный гимн Республики Марий Эл.)

Уважаемые депутаты!

В  работе  сорок  девятой  сессии  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл седьмого созыва принимают участие: Заместитель

Председателя  Совета  Федерации  Федерального  Собрания  Российской

Федерации  Константин  Иосифович  Косачев  (аплодисменты),  первый

заместитель  председателя  Комитета  Совета  Федерации  Федерального

Собрания  Российской  Федерации  по  обороне  и  безопасности,

представитель  от  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

Сергей  Александрович  Мартынов  (аплодисменты),  депутат

Государственной  Думы Федерального  Собрания  Российской  Федерации

Сергей  Иванович  Казанков  (аплодисменты),  члены  Правительства

Республики Марий Эл, министры, руководители территориальных органов

федеральных органов  государственной  власти  в  Республике  Марий Эл,

руководители  органов  государственной  власти  и  общественных

организаций Республики Марий Эл,  главы муниципальных образований

Республики Марий Эл – председатели Собраний депутатов, председатели

республиканских  отраслевых  организаций  профсоюзов,  должностные

лица  Администрации  Главы  Республики  Марий  Эл,  государственные

гражданские служащие Аппарата Государственного Собрания Республики

Марий Эл, члены Молодежного парламента Республики Марий Эл пятого

созыва, представители средств массовой информации, приглашенные. 

Уважаемые депутаты!

В соответствии с Регламентом Президиум вносит на рассмотрение

Государственного Собрания проект постановления «О секретариате сорок

девятой  сессии  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

седьмого  созыва»  в  количестве  трех  депутатов:  Мартьянов  Сергей
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Михайлович,  Потехин  Виталий  Владимирович,  Царегородцев  Сергей

Николаевич. Рекомендуется  избрать  руководителем  секретариата  сорок

девятой сессии депутата Мартьянова Сергея Михайловича.

Ставится  на  голосование  вопрос  о  принятии  Постановления

«О  секретариате  сорок  девятой  сессии  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл седьмого созыва».

Подсчет голосов ведет президиум.

Прошу голосовать.

Кто за? 

За – 43.

Кто против?

Против – нет.

Кто воздержался?

Воздержавшихся – нет.

Постановление принято.

Секретариат сессии избран.

Прошу секретариат сессии занять рабочие места.

Комиссию  Государственного  Собрания  по  контролю

за  соблюдением  Регламента,  Комиссию  Государственного  Собрания

по вопросам депутатской этики прошу приступить к работе. 

Уважаемые депутаты!

В  соответствии с  Регламентом  Президиум  Государственного

Собрания  вносит  на  ваше  рассмотрение  проект  постановления

«О повестке  дня  сорок  девятой  сессии  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл седьмого созыва».

Проект постановления у вас имеется.

В повестку дня сессии включено четыре вопроса.

Ставится  на  голосование  принятие  Постановления

Государственного  Собрания  «О  повестке  дня  сорок  девятой сессии

Государственного Собрания Республики Марий Эл седьмого созыва». 
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Подсчет голосов ведет избранный нами секретариат сессии.

Прошу голосовать.

Кто за? 

За – 43.

Кто против?

Против – нет.

Кто воздержался?

Воздержавшихся – нет.

Постановление принято.

Повестка дня сорок девятой сессии утверждена.

Уважаемые депутаты!

В соответствии с Регламентом Президиум вносит на рассмотрение

Государственного  Собрания  проект  постановления  «О  порядке  работы

сорок девятой  сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл

седьмого созыва».

Ставится  на  голосование  принятие  Постановления

Государственного  Собрания  «О  порядке  работы  сорок  девятой  сессии

Государственного Собрания Республики Марий Эл седьмого созыва».

Прошу голосовать.

Кто за? 

За – 43.

Кто против?

Против – нет.

Кто воздержался?

Воздержавшихся – нет.

Постановление принято.

Порядок работы сессии утвержден.

В  соответствии  с  утвержденным  порядком  работы  сессии  слово

для  сообщения  предоставляется  руководителю  секретариата  сессии

депутату Мартьянову Сергею Михайловичу. 
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Пожалуйста, Сергей Михайлович.

Мартьянов С.М. Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Секретариат сессии в полном составе приступил к работе.

В  соответствии  с  Регламентом  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  секретариат  сессии  будет  вести  работу

с  заявлениями  депутатов  о  предоставлении  слова  для  выступления

на  сессии,  обращениями граждан,  поступившими в  адрес  сессии,  вести

запись  желающих  выступить  на  сессии,  осуществлять  подсчет  голосов

при голосовании в ходе сессии.

В  соответствии  с  Регламентом  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл заявления о предоставлении слова для выступления

подаются в письменном виде на имя председательствующего до начала

работы  сессии  Государственного  Собрания  либо  на  заседании

Государственного Собрания.

Вопросы  докладчикам  направляются  в  письменном  виде

или задаются с места с использованием микрофона.

Просьба  перед  выступлением  представляться  и  говорить

в микрофон.

В  соответствии  со  статьей  51  Регламента  Государственного

Собрания  время  для  выступления  в  прениях  предоставляется

не более трех минут.

Микрофон через 3 минуты автоматически отключится. За 30 секунд

до отключения начнет мигать световой индикатор на пульте микрофона.

Секретариат сессии напоминает, что депутат несет ответственность

за содержание и форму своих выступлений и не вправе нарушать правила

депутатской  этики:  употреблять  в  своей  речи  грубые,  оскорбительные

выражения,  наносящие  ущерб  чести  и  достоинству  депутатов

Государственного  Собрания  и  других  лиц,  допускать  необоснованные

обвинения в чей-либо адрес, использовать заведомо ложную информацию,

а также совершать действия, противоречащие нормам депутатской этики.
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Уважаемые  депутаты,  обращаем  внимание:  сессия

Государственного Собрания Республики Марий Эл транслируется в сети

«Интернет» в режиме онлайн.

Во время голосования прошу карточки для голосования поднимать

выше и держать до окончания подсчета голосов.

Просьба во время заседания отключить мобильные телефоны.

Секретариат  сорок  девятой  сессии  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  седьмого  созыва  желает  вам  успешной  работы.

Спасибо.

Председательствующий. Спасибо, Сергей Михайлович.

Продолжаем работу. 

Переходим к рассмотрению вопросов, включенных в повестку дня

сорок девятой сессии.

Уважаемые депутаты!

Рассматривается первый вопрос повестки дня сессии:

1. О назначении мирового судьи судебного участка № 37 Советского

судебного района Республики Марий Эл.

Слово предоставляется заместителю Председателя Верховного Суда

Республики Марий Эл Попову Герману Витальевичу. Пожалуйста, Герман

Витальевич.

Попов  Г.В.  Добрый  день!  Уважаемый  Юрий  Викторович!

Уважаемый  Анатолий  Васильевич!  Уважаемые  депутаты

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл!  Уважаемые

приглашенные!

К  назначению  на  должность  мирового  судьи  судебного

участка № 37 Советского судебного района представляется Дубин Тимур

Рафаэлевич, 1991 года рождения.
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В  2013  году  окончил  Марийский  государственный  университет,

получил специальность «юриспруденция». Имеет стаж работы по данной

специальности более 11 лет, в качестве судьи ‒ более 2 лет. 

С  2013  года  по  2020  год  Дубин  работал  в  Йошкар-Олинском

городском  суде  консультантом,  секретарем  судебного  заседания,

помощником судьи. С 2020 года по 2021 год работал помощником судьи

Верховного Суда Республики Марий Эл. 

Постановлением Государственного Собрания Республики Марий Эл

от  28  октября  2021  года  он  назначен  на  должность  мирового  судьи

судебного участка № 37 Советского судебного района на трехлетний срок

полномочий.

По местам работы в Йошкар-Олинском городском суде, Верховном

Суде Республики Марий Эл, на судебном участке Дубин характеризуется

исключительно положительно,  как добросовестный работник,  относится

качественно  к  исполнению своих  обязанностей,  трудолюбив,  повышает

профессиональный уровень. 

Дубин  с  высоким  качеством  и  с  соблюдением  процессуальных

сроков рассматривает  уголовные,  гражданские,  административные дела,

дела об административных правонарушениях.  За  2021,  2022,  2023 годы

и первое полугодие 2024 года он имеет качество работы по всем видам

судопроизводства 100 % или около 100 %.

Заключением  Квалификационной  коллегии  судей  Республики

Марий  Эл  от  8  августа  2024  года  Дубин  рекомендован  кандидатом

на  должность  мирового  судьи  судебного  участка  № 37  Советского

судебного района. 

Кандидатура  Дубина  заочно  рассмотрена  всеми  комитетами

Государственного Собрания, ими поддержана.
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Верховный Суд Республики Марий Эл считает, что Дубин с учетом

его  личных  и  деловых  качеств  сможет  и  далее  на  высоком  уровне

выполнять работу мирового судьи.

Просим  назначить  его  на  должность  мирового  судьи  судебного

участка  № 37  Советского  судебного  района  Республики  Марий  Эл

без ограничения срока полномочий с 1 ноября 2024 года.

Доклад окончен.

Председательствующий. Спасибо, Герман Витальевич.

Будут ли вопросы, уважаемые депутаты? 

К Герману Витальевичу? К Тимуру Рафаэлевичу? Вопросов нет.

Присаживайтесь. 

Заключение  Комитета  по  законодательству  представляет

председатель Комитета Павлов Александр Варсонофьевич.

Павлов А.В. Уважаемый Юрий Викторович! Уважаемые депутаты!

Кандидатура  Дубина  Тимура  Рафаэлевича  для  назначения

на  должность  мирового  судьи  рассмотрена  всеми  комитетами

и поддержана.

Головной  Комитет  по  законодательству  вносит  предложение

поставить  на  голосование  вопрос  о  назначении  Дубина  Тимура

Рафаэлевича  с  1  ноября  2024  года  без  ограничения  срока  полномочий

мировым судьей  судебного  участка  № 37  Советского  судебного  района

Республики  Марий  Эл  и  о  принятии  Постановления  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  «О назначении  мирового  судьи

судебного  участка  № 37  Советского  судебного  района  Республики

Марий Эл».

Председательствующий. Спасибо.

Ставится  на  голосование  предложение  головного  Комитета

назначить  Дубина  Тимура  Рафаэлевича  с  1  ноября  2024  года

без  ограничения  срока  полномочий  мировым  судьей  судебного
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участка  № 37  Советского  судебного  района  Республики  Марий  Эл

и принять постановление по данному вопросу. 

Прошу голосовать.

Кто за? 

За – 43.

Кто против?

Против – нет.

Кто воздержался?

Воздержавшихся – нет.

Поздравляем,  Тимур  Рафаэлевич,  Вас  с  назначением.  Желаем

успешной работы!

Уважаемые депутаты! 

Рассматривается второй вопрос повестки дня сессии:

2. О проекте закона Республики Марий Эл «О внесении изменений

в  отдельные  законодательные  акты  Республики  Марий  Эл  в  области

бюджетных, межбюджетных и налоговых правоотношений».

Слово предоставляется министру финансов Республики Марий Эл

Алексею Анатольевичу Торощину. Пожалуйста, Алексей Анатольевич.

Торощин  А.А. Добрый  день!  Уважаемый  Юрий  Викторович!

Уважаемый  Анатолий  Васильевич!  Уважаемые  депутаты

и приглашенные!

Проект  закона  подготовлен  с  целью приведения  законодательства

республики в соответствие с Бюджетным кодексом.

В  Закон  республики  «О  регулировании  отношений  в  области

налогов  и  сборов  в  Республике  Марий  Эл»  предлагается  внести

следующие изменения:

продление  льготы  по  налогу  на  имущество

для газораспределительных организаций ‒ в отношении сетей и объектов
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газораспределения,  вновь  созданных  в  рамках  республиканской

программы «Газификация и газоснабжение в Республике Марий Эл»;

освобождение  управляющих  компаний  индустриальных

(промышленных) парков, технопарков от уплаты налога на имущество  ‒

в  отношении имущества,  которое  используется  ими для  осуществления

уставной деятельности. 

В  связи  с  отсутствием  целесообразности  дублирования  норм

Бюджетного  кодекса  в  законодательстве  республики  предлагается

признать  утратившими  силу  отдельные  положения  законов  республики

о  межбюджетных  отношениях  и  о  бюджетных  правоотношениях

в республике.

Законопроектом  также  предлагается  в  Законе  «О  бюджетных

правоотношениях в  Республике  Марий Эл» установить  дополнительное

основание  для  увеличения  объема  дорожного  фонда  Республики

Марий Эл в случае направления в текущем финансовом году бюджетных

ассигнований за счет средств резервного фонда Правительства Республики

Марий Эл.

Кроме  того,  законопроектом  предлагается  предоставить  право

в  2024  году  Правительству  принимать  решение  об  изменении  объема

субсидий  бюджетам  муниципальных  образований,  источником

финансового  обеспечения  которых являются  субсидии из  федерального

бюджета.

Проект закона рассмотрен и одобрен комитетами Государственного

Собрания. 

Прошу депутатов поддержать данный законопроект.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Алексей Анатольевич. Будут ли

вопросы к министру?
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Торощин А.А. И, пользуясь случаем, хочу поблагодарить депутатов

седьмого  созыва  за  плодотворное  сотрудничество,  особенно  тех,

кто  плодотворно  сотрудничал.  Спасибо.  Надеемся  увидеться  с  вами

и в следующем созыве.

(Аплодисменты.)

Председательствующий. Заключение  Комитета  по  бюджету

представляет  председатель  Комитета  Алексей  Иванович  Моисеев.

Пожалуйста, Алексей Иванович, Вам слово.

Моисеев А.И. Всем добрый день! Уважаемый Юрий Викторович!

Уважаемые депутаты!

Проект закона внесен на рассмотрение Государственного Собрания

Правительством Республики Марий Эл. 

Законопроект  рассмотрен  и  поддержан  всеми  комитетами

и  предложен  для  внесения  на  рассмотрение  сорок  девятой  сессии

Государственного Собрания.

Проект  закона  прошел  экспертизу  в  Управлении  Министерства

юстиции Российской Федерации по Республике Марий Эл, прокуратуре

Республики  Марий  Эл,  Государственной  счетной  палате  Республики

Марий Эл и правовом управлении Аппарата Государственного Собрания.

Противоречий федеральному законодательству не выявлено. 

Законопроект  рассмотрен  Ассоциацией  «Совет  муниципальных

образований Республики Марий Эл» и поддержан.

В ходе обсуждения проекта закона поступили две поправки.

Головной  Комитет  по  бюджету  вносит  предложение  поставить

на  голосование  вопрос  о  принятии  проекта  закона  в  первом  чтении

и за основу.

Председательствующий. Спасибо, Алексей Иванович.
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Ставится  на  голосование  предложение  головного  Комитета

о  принятии  проекта  закона  в  первом  чтении  и  за  основу.  Прошу

голосовать.

Кто за? 

За – 43.

Кто против?

Против – нет.

Кто воздержался?

Воздержавшихся – нет.

Решение принято. 

Моисеев А.И. Переходим ко второму чтению.

В  ходе  рассмотрения  законопроекта  поступили  две  поправки

уточняющего характера от Комитета по бюджету, которыми предлагается

внести изменения в статью 2 законопроекта.

Первой  поправкой  предлагается  внести  изменения  в  пункт  2,

предусмотрев признание утратившими силу пунктов 1‒3 статьи 4 Закона

Республики  Марий  Эл  «О  бюджетных  правоотношениях  в  Республике

Марий  Эл»,  с  целью  согласования  с  Законом  Республики  Марий  Эл

«О  порядке  проведения  публичных  слушаний  по  проекту

республиканского  бюджета  Республики  Марий  Эл  и  годовому  отчету

об исполнении республиканского бюджета Республики Марий Эл».

Второй поправкой предлагается внести изменения в пункт 9 в части

дополнения  пункта  3  новой  редакции  статьи  19  словами

«,  в  республиканском  бюджете  Республики  Марий  Эл  на  очередной

финансовый  год  и  плановый  период»  в  целях  указания  нормативного

правового  акта,  которым  будут  предусматриваться  дополнительные

средства  республиканского  бюджета  на  осуществление  переданных

полномочий  исполнительным  органам  государственной  власти

Республики Марий Эл.
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Правительство  Республики  Марий  Эл  с  внесенными  поправками

согласилось.

Заключение головного Комитета приведено в таблице № 1 поправок,

рекомендуемых  к  принятию  Государственным  Собранием  Республики

Марий Эл. 

Поправок, рекомендуемых к отклонению, нет.

Головной  Комитет  по  бюджету  вносит  предложение  поставить

на голосование вопрос о принятии двух согласованных поправок.

Председательствующий. Ставится  на  голосование  предложение

головного Комитета о принятии двух согласованных поправок.

Прошу голосовать.

Кто за? 

За – 43.

Кто против?

Против – нет.

Кто воздержался?

Воздержавшихся – нет.

Поправки приняты.

Моисеев А.И.  Головной Комитет по бюджету вносит предложение

поставить  на  голосование  вопрос  о  принятии  Закона  Республики

Марий  Эл  «О  внесении  изменений  в  отдельные  законодательные  акты

Республики Марий Эл в области бюджетных, межбюджетных и налоговых

правоотношений» с учетом принятых поправок во втором чтении в целом.

Председательствующий. Ставится  на  голосование  предложение

головного Комитета о принятии закона во втором чтении в целом с учетом

принятых поправок.

Прошу голосовать.

Кто за? 

За – 43.
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Кто против?

Против – нет.

Кто воздержался?

Воздержавшихся – нет.

Закон принят, спасибо.

Моисеев А.И.  Головной Комитет по бюджету вносит предложение

поставить  на  голосование  вопрос  о  принятии  постановления

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  о принятом  законе

Республики Марий Эл.

Председательствующий. Ставится  на  голосование  предложение

головного Комитета о постановлении по принятому закону.

Прошу голосовать.

Кто за? 

За – 43.

Кто против?

Против – нет.

Кто воздержался?

Воздержавшихся – нет.

Постановление принято.

Спасибо, Алексей Иванович.

Уважаемые депутаты! 

Рассматривается третий вопрос повестки дня сессии:

3. О проекте закона Республики Марий Эл «О внесении изменений

в отдельные законодательные акты Республики Марий Эл».

Слово  предоставляется  министру  внутренней  политики,  развития

местного самоуправления и юстиции Республики Марий Эл Мирбадалеву

Антону Алексеевичу. Пожалуйста, Антон Алексеевич.

Мирбадалев  А.А. Уважаемый  Юрий  Викторович!  Уважаемый

Анатолий Васильевич! Уважаемые депутаты!
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Вашему  вниманию  представлен  проект  закона  Республики

Марий  Эл  «О  внесении  изменений  в  отдельные  законодательные  акты

Республики Марий Эл».

Законопроектом  предлагается  внести  изменения  в  следующие

законодательные  акты  ‒ это  Закон  Республики  Марий  Эл  № 6-З

«О  Реестре  должностей  муниципальной  службы  в  Республике

Марий  Эл»  и  Закон  Республики  Марий  Эл  № 25-З  «О  реализации

полномочий Республики Марий Эл в области муниципальной службы».

Необходимость  внесения  изменений  обусловлена  проведением

работы  по  определению  условий  оплаты  труда  лиц,  замещающих

должности  муниципальной  службы  в  Килемарском  муниципальном

округе Республики Марий Эл, а также установлением перечня должностей

муниципальной  службы  в  органах  местного  самоуправления

Килемарского муниципального округа Республики Марий Эл.

В  частности,  реестр  должностей  муниципальной  службы

предлагается распространить на вновь созданный муниципальный округ,

а  также  дополнить  новыми  должностями: руководитель  (начальник)

территориального  отдела  администрации  муниципального  округа

и  заместитель  руководителя  (начальника)  территориального  отдела

администрации муниципального округа.

Кроме  этого,  в  Закон  Республики  Марий  Эл  «О  реализации

полномочий Республики Марий Эл в  области  муниципальной службы»

вносятся корреспондирующие изменения, связанные с появлением новых

должностей  в  реестре  должностей,  а  также  совершенствуется  подход

к оплате труда муниципальных служащих, а именно, порядок определения

расчетного  объема  расходов  местных  бюджетов  для  формирования

фондов оплаты труда муниципальных служащих предлагается определить

на уровне Правительства Республики Марий Эл.
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Для реализации данного законопроекта в дальнейшем необходимо

будет  принять  постановление  Правительства  Республики  Марий  Эл,

которым как раз будет определен порядок определения расчетного объема

расходов  местных  бюджетов  для  формирования  фондов  оплаты  труда

муниципальных служащих. 

Уважаемые  коллеги!  Это,  можно  сказать,  финишная  прямая

при проведении нашей муниципальной реформы в рамках преобразования

Килемарского муниципального района в муниципальный округ.

Уважаемые депутаты! Прошу законопроект поддержать.

Председательствующий. Спасибо,  Антон  Алексеевич.  Будут  ли

вопросы, уважаемые депутаты?

Нет. Присаживайтесь.

Заключение  Комитета  по  социальному  развитию  представляет

Заместитель  Председателя  Государственного  Собрания,  председатель

Комитета Козлова Наталья Николаевна. Пожалуйста, Наталья Николаевна.

Козлова Н.Н. Уважаемые коллеги!

Проект закона внесен на рассмотрение Государственного Собрания

Республики Марий Эл Правительством Республики Марий Эл.

Проект  закона  рассмотрен  и  поддержан  всеми  комитетами,

предложен  для  внесения  на  рассмотрение  сорок  девятой  сессии

Государственного Собрания Республики Марий Эл.

В  ходе  обсуждения  проекта  закона  поправок  от  комитетов

Государственного Собрания не поступило.

Законопроект  прошел  экспертизу  в  Управлении  Министерства

юстиции Российской Федерации по Республике Марий Эл, прокуратуре

Республики  Марий  Эл,  Государственной  счетной  палате  Республики

Марий Эл и правовом управлении Аппарата Государственного Собрания

Республики Марий Эл.

Противоречий федеральному законодательству не выявлено.
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Проект  закона  рассмотрен  Ассоциацией  «Совет  муниципальных

образований Республики Марий Эл» и поддержан.

Головной Комитет по социальному развитию вносит предложение

поставить  на  голосование  вопрос  о  принятии  Закона  Республики

Марий  Эл  «О  внесении  изменений  в  отдельные  законодательные  акты

Республики Марий Эл» в двух чтениях в целом. 

Председательствующий. Спасибо, Наталья Николаевна.

Ставится  на  голосование  предложение  головного  Комитета

о принятии закона в двух чтениях в целом.

Прошу голосовать.

Кто за? 

За – 43.

Кто против?

Против – нет.

Кто воздержался?

Воздержавшихся – нет.

Закон принят.

Спасибо.

Козлова Н.Н. Головной Комитет по социальному развитию вносит

предложение поставить на голосование вопрос о принятии постановления

Государственного  Собрания  Республики  Марий Эл  о  принятом  законе

Республики Марий Эл.

Председательствующий.  Ставится  на  голосование  предложение

головного Комитета о постановлении по принятому закону.

Прошу голосовать.

Кто за? 

За – 43.

Кто против?

Против – нет.
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Кто воздержался?

Воздержавшихся – нет.

Постановление принято.

Спасибо, Наталья Николаевна.

Мухин В.И.  Уважаемый Юрий Викторович! Уважаемые депутаты!

Уважаемые приглашенные!

Рассматривается  четвертый  вопрос  повестки  нашей  сегодняшней

сессии:

4. Доклад «О деятельности Государственного Собрания Республики

Марий Эл седьмого созыва: 2019‒2024 годы».

Слово  для  Доклада  предоставляется  Председателю

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  седьмого  созыва

Смирнову Анатолию Васильевичу. 

Смирнов А.В. Уважаемый  Юрий  Викторович!  Уважаемые

депутаты! Уважаемые приглашенные!

Сегодня у нас заключительная сессия Государственного Собрания

Республики Марий Эл седьмого созыва.

Время  подвести  итоги  совместной  деятельности  за  минувшие

пять лет.

Созыв  выдался  непростой,  насыщенный  не  только

внутриреспубликанскими  и  внутрироссийскими,  но  и  международными

событиями. Естественно, все это отразилось на нашей с вами работе.

На  эти  годы  выпали  знаменательные  даты  в  жизни  страны,

республики и парламента: 

75-летие Победы в Великой Отечественной войне; 

100-летие образования автономии марийского народа ‒ образования

Марийской  автономной  области  ‒ Марийской  АССР  ‒ Республики

Марий Эл;
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85-летие высшего законодательного органа государственной власти

Республики Марий Эл и 30-летие Государственного Собрания Республики

Марий Эл.

Состоялись  важные  общественно-политические  события:

голосование  по  поправкам  в  Конституцию  Российской  Федерации

в 2020 году, выборы Главы Республики Марий Эл  (2022 год) и выборы

Президента Российской Федерации (2024 год).

Назначены  Председатель  и  заместитель  Председателя

Государственной счетной палаты.

Сформирован новый состав Общественной палаты шестого созыва,

треть которого утверждена Государственным Собранием. 

Проведена  большая  работа  по  формированию  Молодежного

парламента Республики Марий Эл пятого созыва. 

За весь период мы провели:

49  заседаний  Государственного  Собрания,  на  которых  принято

336  республиканских  законов,  726  постановлений  Государственного

Собрания;

парламентские слушания;

146  заседаний  Президиума,  в  том  числе  9  выездных

и 11 совместных, на которых рассмотрено и принято 1162 решения;

29 Дней депутата, в том числе 8 выездных;

695 заседаний комитетов, в том числе 19 выездных и 4 совместных;

25 заседаний рабочих групп.

Деятельность  парламента  в  седьмом  созыве  была  направлена

на развитие законодательной базы Республики Марий Эл в соответствии

с  новациями  федерального  законодательства,  текущей  ситуацией

в Республике Марий Эл.

Особое  внимание  было  уделено  законодательному  обеспечению

реализации  основных  направлений  ежегодных  посланий  Президента
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Российской Федерации Федеральному Собранию Российской Федерации

в рамках предоставленных субъектам Российской Федерации полномочий.

В  установленном  порядке  республиканское  законодательство

приводилось в соответствие с федеральными законами. Решались другие

общественно значимые вопросы.

2020 и 2021 годы были периодом серьезных испытаний не только

для страны, но и всего мира.  Пандемия новой коронавирусной инфекции

основательно  повлияла  на  все  сферы  жизни  нашего  общества,  унесла

жизни более 7 миллионов человек на всех континентах. 

Депутаты Государственного Собрания проявили в эти годы высокую

гражданскую  активность,  оказали  содействие  волонтерским  центрам

и  медицинским  организациям,  а  также  помощь  многодетным  семьям,

пожилым людям, оказавшимся в непростой жизненной ситуации в связи

с введением ограничений.

Оперативно  была  перестроена  и  парламентская  работа,

законодательный процесс не прерывался, и необходимые для республики

и  ее  жителей  законы  принимались  своевременно.  Дистанционное

проведение  заседаний  стало  новым  форматом  работы  депутатов,

комитетов, рабочих групп Государственного Собрания в этот период.

В своей работе депутатский корпус прежде всего руководствовался

необходимостью  законодательного  регулирования  наиболее  актуальных

вопросов  различных  сфер  общественных  отношений,  устранения

правовых пробелов в вопросах социально-экономической сферы.

Во  взаимодействии  с  Правительством  парламент  республики

определил  приоритетной  задачей  своевременное  принятие  законов,

касающихся  социальной  защиты  граждан,  модернизации  сфер

здравоохранения  и  образования,  оказания  поддержки  наиболее

пострадавшим  в  период  пандемии  отраслям  экономики  и  бизнеса,

создания  благоприятного  инвестиционного  климата,  что  позволило

региону преодолеть пандемию с минимальными потерями.
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Уважаемые депутаты!

2022  год  поставил  перед  нашей  страной,  республикой  и  всеми

органами власти новые вызовы.

24 февраля 2022 года Президент Российской Федерации Владимир

Владимирович Путин выступил с обращением к нации, в котором объявил

о начале специальной военной операции в Донбассе. 

21  сентября  2022  года  в  стране  была  объявлена  частичная

мобилизация.

Против  Российской  Федерации  со  стороны  коллективного  Запада

была  организована  полномасштабная  информационная  кампания,  были

введены беспрецедентные по объему санкции. 

В  этих  непростых  условиях  деятельность  Государственного

Собрания  была  направлена  на  повышение  эффективности

государственного  управления,  укрепление  законности  и  правопорядка,

обеспечение  поступательного  развития  республики  и  сохранение

достигнутого уровня жизни ее жителей.

В республике со дня начала специальной военной операции большое

внимание  уделялось  вопросам  поддержки  мобилизованных  граждан

и членов их семей.

Совместно  с  Главой  и  Правительством  республики  нам  удалось

создать надежную нормативную правовую базу по поддержке участников

специальной военной операции и членов их семей. Принят ряд законов,

устанавливающих  дополнительные  меры  поддержки  данной  категории

лиц, в соответствии с которыми участники специальной военной операции

и  члены  их  семей  освобождены  от  уплаты  транспортного  налога,

наделены  правом  на  внеочередное  получение  земельного  участка

в  собственность  бесплатно,  на  получение  во  внеочередном  порядке

земельного  участка  для  ведения  садоводства.  Также  ветеранам  боевых

действий  и  членам  их  семей  предоставлено  право  на  получение

бесплатной юридической помощи.
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Конечно, это далеко не полный перечень мер социальной поддержки

участников специальной военной операции и их близких в  республике.

Важно, что работа в этом направлении находится на постоянном контроле.

Уверен, что и новому, восьмому, созыву депутатского корпуса будет

над чем работать в этой области.

Уважаемые депутаты!

На  протяжении  созыва  Государственным  Собранием  проводилась

систематическая  работа  по  совершенствованию  законодательной  базы

в  сфере  государственного  строительства,  местного  самоуправления,

выборного законодательства.

Государственное  Собрание  активно  работало  над  укреплением

законности  и  правопорядка  в  регионе:  приняты  законы,  направленные

на борьбу с коррупцией, на повышение уровня безопасности населения,

на защиту прав и свобод граждан.

Более  трети  принятых  в  седьмом  созыве  законов  являются

социально значимыми. Часть из них касается поддержки семей с детьми

(в том числе многодетных, с детьми-инвалидами), детей-сирот. 

Также  были  приняты  законы  о  совершенствовании  системы

медицинского  обслуживания,  об  оказании  помощи  людям

с ограниченными возможностями, о повышении качества образования.

Одним  из  наиболее  значимых  направлений  законодательной

деятельности  Государственного  Собрания  является  приведение

законодательства  Республики  Марий  Эл  в  соответствие  с  поправками,

внесенными  в  Конституцию  Российской  Федерации,  и  принятыми

в их развитие федеральными законами по вопросам совершенствования

публичной  власти  в  Российской  Федерации.  Проведена  масштабная

работа по внесению изменений в 30 законов Республики Марий Эл.

Сейчас  мы  продолжаем  работу  над  совершенствованием

Конституции  республики.  В  первом  чтении  принят  проект  закона

о поправке 71 к Конституции Республики Марий Эл. Документ разработан
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и  внесен  группой  депутатов  законодательного  органа  по  предложению

регионального  Молодежного  парламента  и  подразумевает  наделение

Молодежного парламента Марий Эл правом законодательной инициативы

в Государственном Собрании республики. 

Данная инициатива является важным шагом в интеграции молодежи

в систему управления  и  формирования  более  открытого  политического

пространства.  Участие  молодежи  в  законодательном  процессе  усилит

демократические принципы и создаст платформу для молодого поколения,

способного решать современные вызовы.

При  активной  поддержке  Государственного  Собрания  на  данном

этапе  Молодежным  парламентом  республики  ведется  разработка  двух

проектов законов: «О наставничестве» и «О патриотическом воспитании».

По  инициативе  Главы  Республики  Марий  Эл  Государственным

Собранием  принят  закон  «О  праздничных  днях  и  памятных  датах

Республики  Марий  Эл»,  который  установил  государственный  праздник

Республики  Марий  Эл  ‒ День  Республики  Марий  Эл,  отмечаемый

4 ноября. Также статус официального присвоен национальному празднику

«Пеледыш пайрем».

В  седьмом  созыве  депутатами  Государственного  Собрания  была

проявлена достаточно высокая законотворческая активность: 9 принятых

законов  были  инициированы  депутатами,  17  ‒ комитетами

Государственного Собрания.

Особо  следует  отметить  республиканский  закон  «О  детях  войны

в Республике Марий Эл», внесенный группой депутатов ‒ представителей

трех  парламентских  фракций  («ЕДИНАЯ  РОССИЯ»,  КПРФ,  ЛДПР)

и  поддержанный  Главой  Республики  Марий  Эл,  которым  установлен

статус и определены меры государственной поддержки для детей войны.

Это значимое решение, защищающее интересы более 24 тысяч жителей

республики. 
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С  особой  тщательностью  депутаты  подходили  к  рассмотрению

и принятию проектов законов финансово-экономического блока.

Совместно с Главой и Правительством республики депутаты вели

активную  работу  над  поиском  законодательных  решений

по  стимулированию всех  отраслей  экономики.  Проведена  значительная

работа  по  совершенствованию  налогового  и  бюджетного

законодательства,  направленная на укрепление финансового потенциала

республики,  стимулирование  предпринимательской  и  инвестиционной

активности.

Для малых и средних предприятий депутаты продлили действующее

освобождение  от  уплаты  единого  сельскохозяйственного  налога

на территории Республики Марий Эл до 31 декабря 2027 года.  Данная

мера  поддержки  признана  эффективной.  За  время  действия  льготы  ею

воспользовались 285 хозяйств.

Снижение  налоговой  нагрузки  на  сельскохозяйственные

предприятия  способствует  повышению  инвестиционной

привлекательности  отрасли,  появлению  новых  сельхозпредприятий,

соответственно,  росту  числа  рабочих  мест  и  увеличению  поступлений

по налогу на доходы физических лиц.

Хочу  отметить,  каждый  принятый  закон  ‒ это  итог  серьезной

и кропотливой работы депутатского корпуса, Аппарата Государственного

Собрания,  результат  конструктивного  взаимодействия  с  органами

исполнительной власти республики, органами местного самоуправления,

территориальными  органами  федеральных  органов  исполнительной

власти, общественными институтами. 

От  имени  Государственного  Собрания  хочу  поблагодарить  Главу

Республики  Марий  Эл  Юрия  Викторовича  Зайцева,  Правительство

республики,  а  также  всех  участников  законотворческого  процесса

за  плодотворное  сотрудничество  в  деле  совершенствования

республиканского законодательства.
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Уважаемые депутаты!

Важным  направлением  парламентской  деятельности

Государственного Собрания является контроль за реализацией принятых

законов Республики Марий Эл, который осуществляется в рамках статьи 9

Закона Республики Марий Эл «О Государственном Собрании Республики

Марий Эл».

Ежегодно  решением  Президиума  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл утверждается План мониторинга республиканского

законодательства,  который  содержит  перечень  законов,  парламентский

контроль  за  реализацией  которых  осуществляется  комитетами

Государственного Собрания. 

Комитеты Государственного Собрания вопросы о ходе реализации

в  республике  законов,  находящихся  на  их  контроле,  систематически

рассматривали на своих заседаниях. 

Также  парламентский  контроль  осуществлялся  при  проведении

Дней  депутата,  в  форме  рассмотрения  вопросов  и  заслушивания

информации отраслевых министерств и ведомств на заседаниях комитетов

по предметам ведения Государственного Собрания. В том числе ежегодно

на  Днях  депутата  рассматривались  актуальные  темы,  утвержденные

указом  Президента  России,  для  привлечения  к  ним  общественного

внимания.

В  целях  эффективного  обмена  информацией  между  органами

государственной власти был введен новый формат обсуждений, в рамках

которого  состоялись  встречи  депутатов  с  министром  здравоохранения

Республики Марий Эл Паньковой Мариной Викторовной по обсуждению

достижений  и  перспектив  развития  здравоохранения  в  Республике

Марий Эл,  с  министром транспорта и дорожного хозяйства республики

Герасименко  Александром  Анатольевичем по  вопросам  организации

транспортного обслуживания населения Республики Марий Эл. 
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На  базе  Марийского  государственного  университета  в  рамках

реализации  национальных  проектов  Государственным  Собранием

Республики  Марий  Эл  проведены  парламентские  слушания  на  тему

«Развитие  системы  оказания  первичной  медико-санитарной  помощи

гражданам в Республике Марий Эл».

По итогам слушаний выработаны рекомендации по реализации мер,

направленных на  закрепление  квалифицированных медицинских кадров

на  местах  и  привлечение  молодых  специалистов  для  работы

в медицинских организациях государственной системы здравоохранения,

а  также  дополнительных  мер  социальной  поддержки  медицинских

работников,  оказывающих  первичную  медико-санитарную  помощь

в сельской местности. 

Уважаемые коллеги!

С  целью  достижения  большей  эффективности  и  слаженности

в деятельности органов власти по реализации государственной политики

Государственное Собрание расширило формы парламентского контроля. 

С 2021 года в рамках Соглашения о взаимодействии на заседаниях

Президиума Государственного Собрания заслушивается ежегодный отчет

об итогах деятельности Управления Министерства юстиции Российской

Федерации по Республике Марий Эл. 

Заключены  соглашения  о  взаимодействии  с  прокуратурой

Республики  Марий  Эл,  Уполномоченным  по  правам  человека

в  Республике  Марий  Эл,  Приволжской  транспортной  прокуратурой,

Марийским  государственным  и  Поволжским  государственным

технологическим  университетами,  региональной  общественной

организацией  ветеранов  органов  внутренних  дел  республики,  Союзом

«Объединение  организаций  профсоюзов  Республики  Марий  Эл»,

что,  безусловно,  способствует  дальнейшему  развитию  сотрудничества,

синхронизации совместной законотворческой деятельности.
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В  рамках  совершенствования  парламентской  деятельности

Государственное Собрание активно внедряет новые эффективные формы

работы. 

Для  работы  над  особо  важными  и  сложными  законопроектами

и вопросами совершенствования законодательства были созданы рабочие

группы при Государственном Собрании.

Государственное  Собрание  использовало  практику  включения

в  состав  рабочих  групп  представителей  всех  фракций  политических

партий,  представленных  в  Государственном  Собрании,  экспертов,

практиков-правоприменителей,  что  позволило  повысить  качество

принимаемых законодательных актов.

Особо  хочу  отметить  конструктивное  взаимодействие

между  правовым  управлением  Аппарата  Государственного  Собрания

и государственно-правовым управлением Главы Республики Марий Эл.

Сложившееся  эффективное сотрудничество,  несомненно,  способствует

повышению качества законотворчества и правоприменительной практики.

С целью обеспечения большей открытости парламента республики

и  расширения  аудитории  получателей  информации  о  принимаемых

нормативных правовых актах,  деятельности депутатов  в  избирательных

округах в дополнение к официальному сайту Государственного Собрания

Республики  Марий  Эл  были  созданы  официальные  аккаунты

в  социальных  сетях  «ВКонтакте»,  «Одноклассники»,  официальный

Телеграм-канал.

Уважаемые депутаты!

В соответствии с федеральным законодательством о цифровизации

органов  государственной  власти  в  Государственном  Собрании  была

проведена большая работа по цифровой трансформации парламента.

Теперь  реализация  основных  направлений  деятельности

осуществляется  путем  использования  в  работе  современных

информационных  технологий.  Внедрена  система  электронного
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документооборота.  Малый  зал  заседаний  Государственного  Собрания

модернизирован  цифровым  оборудованием,  расширившим  его

технические  возможности,  в  том  числе  по  проведению  мероприятий

в формате видео-конференц-связи.

В  полном  объеме  запущен  новый  официальный  сайт

Государственного  Собрания  в  2023 году.  Внедрена  автоматизированная

система  обеспечения  законодательной  деятельности  «Законотворчество

Республики Марий Эл», посредством которой обеспечивается электронное

голосование  на  заседаниях  комитетов  и  Президиума  Государственного

Собрания,  осуществляется  документационное  обеспечение  всех

депутатов. 

Уважаемые депутаты!

Важная  составляющая  деятельности  депутатов  –  это  работа

с  населением  в  округах  и  оперативное  решение  насущных  проблем

граждан.

Все  эти  годы  депутаты  учитывали  наказы  и  мнение  своих

избирателей при выборе законодательных приоритетов, всегда исходили

из жизненно важных потребностей нашей республики и ее жителей. 

Главный  принцип  работы  депутатов  с  избирателями:  услышать

человека,  решить  поставленный  вопрос  и  содействовать  решению этих

вопросов. Поскольку за каждым обращением – интересы и судьбы людей.

На  депутатский  прием  граждане  приходят  за  помощью,  и  наша

прямая  обязанность  –  содействовать  им  в  решении  проблем.  Нужно

добиваться, чтобы каждое обращение получило содержательный отклик.

От этого зависит и репутация каждого отдельного депутата, и репутация

парламента.

У  нас  есть  примеры,  когда  из  предметного  анализа  обращений

граждан  рождаются  законодательные  инициативы.  Так,  одно

из  предложений,  поступившее  от  гражданина  по  вопросу  применения

понижающего  коэффициента  0,5  к  ставке  транспортного  налога,
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установленного в отношении мотоциклов и мотороллеров с мощностью

двигателя  выше  35  лошадиных  сил,  зарегистрированных

на налогоплательщиков – физических лиц, нашло реализацию в принятом

Государственным Собранием республиканском законе.

Диалог  с  избирателями  способствует  не  только  более  глубокому

пониманию  вопросов,  требующих  законодательного  разрешения,

но и формированию совместных решений,  направленных на улучшение

качества жизни.

Уважаемые депутаты!

Сильное государство,  основа которого – эффективное и надежное

законодательство, строится совместными усилиями федеральных органов

власти и органов власти субъектов Российской Федерации.

Исходя  из  этого  постулата,  важнейшим  направлением  внешней

деятельности Государственного Собрания Республики Марий Эл является

конструктивное  взаимодействие  с  Федеральным Собранием Российской

Федерации: Советом Федерации и Государственной Думой – как основа

согласованных  действий  сенаторов  от  Республики  Марий  Эл,

Государственного Собрания и законодательных органов государственной

власти  субъектов  Российской  Федерации,  а  также  межпарламентское

сотрудничество. 

Сенаторы  Российской  Федерации  от  Республики  Марий  Эл  ‒

представители от  Правительства  и  Государственного Собрания Косачев

Константин Иосифович и Мартынов Сергей Александрович традиционно

в  рамках  своих  полномочий  в  течение  созыва  осуществляли  активную

политическую  деятельность:  принимали  участие  в  сессиях

Государственного  Собрания,  проводили  рабочие  встречи

с  представителями  муниципальных  органов  власти,  руководителями

и  сотрудниками  предприятий,  учреждений  и  организаций,  в  том  числе

прием граждан в районах республики и городе Йошкар-Оле.



30

Значительная  роль  в  достижении  эффективного  взаимодействия

по  вопросам  правового  обеспечения  социально-экономического,

культурного  развития  субъектов  Российской  Федерации  принадлежит

институтам  законодательного  сопровождения:  Совету  законодателей

Российской  Федерации  и  Ассоциации  законодателей  Приволжского

федерального округа.

В  течение  созыва  я  представлял  Государственное  Собрание

Республики  Марий  Эл  на  заседаниях  Совета  законодателей,

его Президиума и Комиссии по делам Федерации, региональной политике

и  местному  самоуправлению,  принимая  участие  в  осуществлении

деятельности  по  определению  приоритетов  совершенствования

и  направлений  развития  федерального  законодательства

и  законодательства  субъектов  Российской  Федерации,  обеспечивающих

реализацию государственной политики. 

За время моей работы, после прохождения рассмотрения в Совете

Федерации,  в  течение  всех  пяти  лет  был  внесен  21  законопроект,

направленный на совершенствование общественных отношений.

Так, изменения, внесенные в Федеральный закон «Об организации

дорожного движения в Российской Федерации и о внесении изменений

в отдельные законодательные акты Российской Федерации», направлены

на  создание  благоприятных  условий  жизни  для  многодетных  семей,

беременных женщин и на их социальную защиту.

Изменениями,  внесенными  в  статью  25.1  Федерального  закона

№ 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления

в  Российской  Федерации»,  определена  правомочность  схода  граждан

по  вопросу  выдвижения  кандидатуры  старосты  сельского  населенного

пункта  при  участии  в  нем  не  только  жителей  сельского  населенного

пункта, но и граждан, имеющих зарегистрированное право на недвижимое

имущество,  находящееся  в  границах  данного  сельского  населенного

пункта.
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Участие  в  деятельности  Совета  законодателей  Российской

Федерации  помогает  нам,  законодателям  из  регионов,  обмениваться

опытом  в  законотворчестве  и  находить  единое  решение  для  схожих

проблем.

В  рамках  межпарламентского  взаимодействия  с  регионами

Приволжского  федерального  округа  в  седьмом  созыве  руководство

Государственного  Собрания  принимало  участие  в  14  заседаниях

Ассоциации  законодателей  ПФО,  в  ходе  которых  рассмотрены важные

вопросы,  определяющие  качество  жизни  граждан,  направленные

на совершенствование законодательства на всех уровнях.

Тематика  рассматриваемых  вопросов  на  Ассоциации  была  самой

разнообразной: развитие агропромышленного комплекса, межбюджетные

отношения,  реабилитация  инвалидов,  цифровизация  деятельности

законодательных органов государственной власти субъектов Российской

Федерации,  развитие  системы  социального  обслуживания  населения

с участием негосударственных организаций, патриотическое воспитание,

противодействие распространению коронавирусной инфекции, проблема

дольщиков  и  ряд  других  злободневных  вопросов,  нуждающихся

в совершенствовании нормативно-правового регулирования. 

Парламентом Марий Эл на рассмотрение Ассоциации законодателей

были  представлены  доклады  по  вопросам  развития  системы

государственной  бесплатной  юридической  помощи  и  правового

просвещения; инклюзивного законодательства для лиц с ограниченными

возможностями;  реализации  национальной  политики;  особенностей

реабилитации и  абилитации участников специальной военной операции

и членов их семей и другие.

Особо  необходимо  отметить  прошедшее  в  городе  Йошкар-Оле

в декабре 2022 года 66-е заседание Ассоциации по вопросам реализации

национального  проекта  «Культура»  на  примере  опыта  Республики

Марий Эл.
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По итогам заседания Ассоциации законодателей ПФО было принято

решение,  содержащее  рекомендации  федеральным  и  региональным

органам  власти,  в  том  числе  по  ускорению  принятия  федеральной

программы «Земский работник  культуры»,  включению в  национальный

проект  «Культура»  строительства  зданий  детских  школ  искусств,

активизации  межрегионального  сотрудничества  с  целью  продвижения

потенциала культурно-познавательного туризма и ряд других.

Одна  из  инициатив  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  о  продлении  сроков  реализации  национального  проекта

«Культура»  до  2030  года  вошла  в  решение  Ассоциации  законодателей

ПФО  и  нашла  свое  отражение  в  поручении  Президента  Российской

Федерации Владимира Владимировича Путина Правительству Российской

Федерации.

В  одном  из  положений  Послания  Федеральному  Собранию

Российской Федерации в 2024 году Президент России Путин Владимир

Владимирович  заявил,  что  с  2025  года  будет  запущена  программа

«Земский работник культуры».

Рекомендации,  выработанные  по  вопросам,  обсуждаемым

на заседаниях Ассоциации, направляются для внесения на рассмотрение

в  Государственную  Думу  Федерального  Собрания,  Правительство

Российской  Федерации,  исполнительные  и  законодательные  органы

государственной власти субъектов Российской Федерации Приволжского

федерального  округа  и  все  чаще  находят  поддержку  на  федеральном

уровне, реализуются в законодательстве регионов.

В Государственном Собрании осуществляется системный контроль

за  реализацией  решений  Совета  законодателей  Российской  Федерации,

его Президиума, Комиссии по делам Федерации, региональной политике

и местному самоуправлению и Ассоциации законодателей Приволжского

федерального  округа  в  части  рекомендаций  органам  государственной
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власти и органам местного самоуправления муниципальных образований

субъектов Российской Федерации и Приволжского федерального округа.

В течение созыва велась  последовательная работа  по укреплению

межпарламентских связей. В рамках заседаний Ассоциации законодателей

Приволжского федерального округа были подписаны новые соглашения

о  взаимодействии  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

с  законодателями  трех  регионов:  Республика  Татарстан,  Самарская

и Ульяновская области.

Всего  таких  соглашений  с  субъектами  подписано  13,

то есть со всеми.

Уважаемые депутаты!

В октябре 2023 года в Совете Федерации Федерального Собрания

Российской Федерации  прошли Дни Республики Марий Эл.  По итогам

проведения  мероприятий  Советом  Федерации  принято  постановление

«О  государственной  поддержке  социально-экономического  развития

Республики Марий Эл».

В  соответствии  с  рекомендациями  постановления  на  проекты,

реализуемые  в  Марий  Эл,  предусмотрено  выделение  дополнительных

финансовых средств из федерального бюджета. 

Важно  отметить,  на  Государственном  Собрании  лежит  большая

ответственность  по  разработке  и  принятию  необходимой  региональной

законодательной  базы  для  успешной  реализации  решений,  принятых

Советом Федерации, которая, безусловно, даст дополнительный импульс

социально-экономическому развитию Республики Марий Эл.

Уважаемые коллеги!

Президент Российской Федерации в Указе от 7 мая 2024 года № 309

актуализировал национальные цели развития страны до 2030‒2036 годов,

а также перечень целевых показателей и задач, достижение которых будет

осуществлено через национальные проекты. 
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Парламентариям  следующего  созыва  предстоит  большая  работа

по  созданию  законодательной  основы  для  реализации  национальных

проектов  на  региональном  уровне,  что,  несомненно,  окажет

положительное  влияние  на  совершенствование  законодательства

и социально-экономическое развитие региона.

Уважаемые коллеги!

С 1 июня 2023 года в республике осуществляет свою деятельность

филиал Государственного фонда «Защитники Отечества».

С  целью  всестороннего  взаимодействия  по  вопросам

совершенствования  законодательства  в  части  оказания  поддержки

и помощи участникам специальной военной операции и членам их семей,

выработки  совместных  предложений,  направленных  на  соблюдение

и  восстановление  прав  и  законных  интересов  участников  специальной

военной  операции  и  членов  их  семей,  подписано  Соглашение

о  сотрудничестве  между  Государственным  Собранием  Республики

Марий Эл и  филиалом Государственного  фонда  поддержки участников

специальной  военной  операции  «Защитники  Отечества»  в  Республике

Марий Эл. 

Депутаты  Государственного  Собрания  и  государственные

гражданские служащие Аппарата оказывают поддержку мобилизованным,

участникам специальной военной операции и членам их семей: регулярно

осуществляют  сбор  средств  на  приобретение  гуманитарной  помощи,

закупку необходимой техники. 

Особо  хочу  отметить  работу  филиала  фонда  «Защитники

Отечества»,  усилия  Комитета  семей  воинов  Отечества  по  Республике

Марий  Эл,  других  общественных  объединений,  самоотверженно

осуществляющих свою деятельность по всесторонней поддержке наших

героев, их семей: родителей, жен, детей, которые переживают за самых

близких, дорогих им людей, ждут их домой.
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Выражаю  благодарность  всем,  кто  борется  сейчас  за  интересы

Отечества,  кто проходит через  горнило военных испытаний,  ежедневно

рискует  своей  жизнью.  Весь  народ  преклоняется  перед  их  подвигом,

скорбит о погибших.

Уважаемые депутаты!

В целом итоги деятельности Государственного Собрания седьмого

созыва можно оценить как положительные.

Стоит отметить, что за прошедшие годы Государственное Собрание

седьмого созыва значительно выросло в профессиональном плане. 

Согласно  исследованиям  открытости  региональных  парламентов,

которые  представлены  во  втором  докладе  «Парламент  на  ладони»,

Государственное  Собрание  Республики  Марий  Эл  в  2021  году  заняло

13-е место в России и 2-е место в Приволжском федеральном округе. 

Парламент  республики  седьмого  созыва  показал

и высокопрофессиональный кадровый потенциал. 

Заместитель  Председателя  Государственного  Собрания  Кузьмин

Евгений  Петрович  назначен  на  должность  Первого  заместителя  Главы

Правительства Республики Марий Эл.

Член  Комитета  Государственного  Собрания  по  законодательству,

работавший на профессиональной постоянной основе, Антон Алексеевич

Мирбадалев  возглавил  Министерство  внутренней  политики,  развития

местного самоуправления и юстиции Республики Марий Эл.

Депутат  Государственного  Собрания  Республики Марий  Эл

Бочкарев  Василий  Михайлович  в настоящее  время  осуществляет  свою

деятельность  в  качестве  начальника  Управления  по  координации

общественных  проектов  в  корпоративном  секторе  Центрального

исполкома  Общероссийского  общественного  движения  «НАРОДНЫЙ

ФРОНТ «ЗА РОССИЮ». 
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С  особой  гордостью  хочу  отметить  участие  депутатов

Государственного  Собрания  и  государственных  служащих  Аппарата

в  ежегодной  Спартакиаде  органов  государственной  власти,  где  уже

традиционно, на протяжении многих лет, мы занимаем первые места.

Мы многому научились. 

Не бояться брать на себя ответственность.

Несмотря  на  разную  партийную  принадлежность,  искать  точки

соприкосновения и согласие в законотворческой работе.

В  итоге  для  работы Государственного  Собрания  седьмого  созыва

были характерны деловая атмосфера, парламентский диалог, обстановка

творческого взаимопонимания. 

С  полной  уверенностью  могу  сказать,  что  за  пять  лет

Государственное  Собрание  обеспечило  надежное  своевременное

законодательное  сопровождение  политических,  социальных,

экономических и культурных процессов развития общества в Республике

Марий Эл.

Высокие  результаты  обеспечены  созданной  атмосферой

конструктивного взаимодействия и активной работой депутатов, фракций

политических  партий,  Президиума,  комитетов  и  Аппарата

Государственного Собрания.

Безусловно,  обеспечению  политической  стабильности

и  устойчивому  развитию  республики  способствовало  активное

плодотворное  взаимодействие  с  Главой  и  Правительством  Республики

Марий  Эл,  сенаторами  Российской  Федерации  ‒ представителями

от  республики,  Советом  законодателей  России  и  Ассоциацией

законодателей Приволжского федерального округа, главным федеральным

инспектором  по  Республике  Марий  Эл,  территориальными  органами

федеральных  органов  государственной  власти,  Управлением

Министерства  юстиции  Российской  Федерации  по  Марий  Эл,
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прокуратурой, судебной властью, уполномоченными по правам человека,

по  защите  прав  предпринимателей,  по  правам  ребенка  в  Республике

Марий  Эл,  Государственной  счетной  палатой  Республики  Марий  Эл,

Ассоциацией  «Совет  муниципальных  образований  Республики

Марий  Эл»,  представительными  органами  муниципальных  образований

республики, Союзом «Объединение организаций профсоюзов Республики

Марий Эл», Общественной палатой Республики Марий Эл, Молодежным

парламентом  и  другими  институтами  гражданского  общества

и общественными организациями. 

Эта консолидация позволила реализовывать в республике немалое

количество значимых проектов.

Уважаемые депутаты!

Согласно  принятому  постановлению  о  назначении  выборов

депутатов  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  восьмого

созыва  с  6  по  8 сентября  состоятся  выборы  в  законодательный  орган

Республики Марий Эл на предстоящую пятилетку: 2024–2029 годы.

В  условиях  выборной  кампании  кандидатам  в  депутаты

Государственного  Собрания  нового  созыва  крайне  важно  помнить

о  значении  уважения  к  избирателям  и  соблюдении  политической

культуры.

Это является залогом доверия граждан к итогам выборов, а значит,

и к формируемым государственным институтам.

Жители Республики Марий Эл ждут от Государственного Собрания

восьмого созыва продолжения активной законотворческой деятельности. 

Уверен,  что  многое  из  наработанного  нами  будет  полезным

и  для  депутатов  следующего,  восьмого,  созыва,  обеспечит

преемственность в работе. 

Завершая  свое  выступление,  хочу  выразить  слова  особой

благодарности Главе Республики Марий Эл Юрию Викторовичу Зайцеву
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за  конструктивное  взаимодействие,  направленное  на  консолидацию

совместных созидательных усилий.

Слова  искреннего  уважения  и  благодарности  в  адрес  всех,  кому

довелось работать в эти годы в Государственном Собрании Республики

Марий  Эл,  за  активную  гражданскую  позицию,  достойное  исполнение

высокого  депутатского  долга,  совместную  плодотворную  работу,

поддержку и взаимодействие.

Спасибо вам, уважаемые депутаты!

Позвольте  пожелать  всем  участникам  доброго  здоровья,  счастья,

благополучия, новых достижений в труде на благо Республики Марий Эл

и Российской Федерации!

Спасибо!

Мухин В.И. Спасибо большое, Анатолий Васильевич.

Уважаемые депутаты!

Ставится  на  голосование  принятие  Постановления

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  «О  Докладе

«О  деятельности  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

седьмого созыва: 2019‒2024 годы».

Прошу голосовать.

Кто за? 

За – 41.

А кто воздержался, кто против, кто не голосовал?

Глущенко  Н.В.  Мы  не  голосовали,  потому  что  у  меня  вопрос.

Мы записывались на выступление. Это когда будет? Потому что Анатолий

Васильевич говорит, что после голосования уже ничего нельзя.

Председательствующий.  Уважаемые депутаты! Давайте повторно

проголосуем. Кто за постановление? Прошу проголосовать.

Глущенко  Н.В.  Так  Вы  скажите,  после  голосования  Вы  нам

предоставите слово или нет?
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Председательствующий.  После  того  как  примем постановление,

пожалуйста, Вам слово дадут.

Кто за? 

За – 43.

Кто против?

Против – нет.

Кто воздержался?

Воздержавшихся – нет.

Постановление принято.

Уважаемые депутаты! У нас в свободном, так сказать, выступлении

записалась Наталия Владимировна Глущенко,  которая хочет что-то нам

сказать. Пожалуйста. 

Наталия Владимировна, пожалуйста, Вам слово.

Глущенко Н.В. Спасибо большое.

Ну  что,  дорогие  коллеги,  я  тоже  хочу  подвести  итоги  нашей

совместной работы.

Работы,  во  время  которой  вы  отклонили  наш  законопроект

об освобождении от транспортного налога участников СВО и членов их

семей,  сказав,  что  это  популизм  и  что  им  платят  много  денег,

а  потом  приняли  точно  такой  же  закон,  внесенный  от  имени  Главы

республики. 

Работы, во время которой наше предложение о снижении трудового

стажа для получения звания «Ветеран труда» было встречено в штыки.

Мол, иначе звание обесценится. 

Работы,  во  время  которой  Председатель  Госсобрания  настолько

прогнулся  перед  Главой  Евстифеевым,  что  ему  пришлось  подарить

поводок и ошейник. Кстати, Анатолий Васильевич, можете Вы мне его

вернуть, он Вам больше не пригодится. 
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Просиживать штаны за вас будет кто-то другой, вы отработали свое,

вы не смогли даже пикнуть против поправок в Конституцию.

Все наши инициативы фракции СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ были

разработаны исключительно для пользы жителей Республики Марий Эл,

а  вы  их  отклоняли.  Но  не  все  так  плохо.  По  итогам  нашей  работы

я поняла, что правда и справедливость всегда побеждают.

Евстифеев,  радостно  отхвативший  с  вашей  подачи  «золотой

парашют» более чем в два миллиона рублей, покинул пост свой досрочно.

Министры, которых вы согласовывали не глядя, частично исчезли вслед

за ним. Что они оставили в республике? Вопрос риторический. 

Маркелов,  которому  многие  из  вас  так  подобострастно  смотрели

в рот, а потом ни один из вас не высказался в его защиту, пожалуй, сделал

для Марий Эл гораздо больше, чем вы. Такова судьба любого из вашей

команды. Своих вы именно предаете и бросаете. 

По итогам нашей работы, когда многие из вас беспокоились только

о своих доходах,  кошельках,  мы в  очередной раз  убедились,  что  ваши

деньги рано или поздно кончаются, а справедливость и правда ‒ никогда. 

Знаете, сейчас почти все из вас не хотят нас видеть в следующем

созыве, и признайтесь себе, что вы не хотите этого именно потому, что мы

всегда здесь говорили правду. Правду, которая вам очень не нравится. 

Вам  не  нравится,  когда  мы  упрекаем  вас  в  полумиллионных

зарплатах, в то время, когда жители сводят едва концы с концами. 

Вам не нравится,  что мы требовали вас прекратить строительство

Дома  дружбы вместо  того,  чтобы  построить  недостающие  школы или,

например, инфекционную больницу.

Вам не нравится, когда люди со всей Марий Эл обращаются к нам

за  помощью,  не  к  депутатам  по  их  округам,  а  к  депутатам

от  СПРАВЕДЛИВОЙ  РОССИИ,  и  мы  помогаем  всем.  Не  нравится,

но от этого никуда не деться. Несмотря на титанические усилия, которые
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вы прилагаете, чтобы нас не пустить в следующий созыв, голоса правды

и справедливости вам не заглушить никогда. 

И, несмотря на все, я всем вам желаю крепкого здоровья и мирного

неба над головой.

Спасибо!

Председательствующий. Спасибо, Наталия Владимировна.

Хорошо. 

Уважаемые депутаты!

Мы продолжаем нашу работу.

Слово  предоставляется  Главе  Республики  Марий  Эл  Юрию

Викторовичу Зайцеву. Пожалуйста, Юрий Викторович.

(Аплодисменты.)

Зайцев Ю.В. Уважаемые депутаты, сенаторы, уважаемые коллеги!

Хочу прежде всего поприветствовать всех вас на заключительной

сорок девятой сессии Государственного Собрания Республики Марий Эл

седьмого созыва.

Прежде всего, хочу высказать вам слова искренней благодарности

за совместную работу на благо жителей нашего региона.

Годы  работы  вашего  созыва  пришлись  на  непростые

для  республики  и  для  нашей  страны  времена.  Наиболее  четко  их

охарактеризовал  Президент  России  Владимир  Владимирович  Путин

в  своем  Послании  Федеральному  Собранию  ‒ «период  кардинальных,

необратимых перемен во всем мире, важнейших исторических событий,

которые  определяют  будущее  нашей  страны  и  нашего  народа,  когда

на каждом из нас лежит колоссальная ответственность».

Отмечу,  что  в  Марий  Эл  налажено  многолетнее  деловое

и  конструктивное  сотрудничество  органов  законодательной

и исполнительной власти, местного самоуправления.
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Важно,  что  в  республике  достигнута  консолидация  политических

сил. У представителей всех партий общая цель ‒ развитие и процветание

региона.  Каждый из  вас  стремится изменить жизнь к  лучшему,  помочь

людям решить насущные вопросы и,  конечно,  приблизить нашу страну

к долгожданной победе. 

Ваша  главная  задача  ‒ верное  служение  Отечеству  и  народу,

поэтому  инициативы  и  решения,  нормативные  акты,  законы  отвечают

запросам и потребностям населения.

Такая  единая  позиция  по  многим  направлениям  ‒ это  пример

сплоченности и гражданской ответственности.

За  пятилетний  период  было  проведено  49  заседаний

Государственного  Собрания,  на  которых  приняли  336  республиканских

законов.

Работа Государственного Собрания Республики Марий Эл седьмого

созыва  была  направлена  на  реализацию  инициатив  Президента

Российской  Федерации,  национальных  проектов,  указов  Главы

государства,  законодательное  обеспечение  социально-экономического

и  культурного  развития  региона,  помощь  участникам  специальной

военной операции и членам их семей.

Последние  пять  лет  в  регионе  стали временем сложных решений

и  испытаний:  пандемия  COVID-19,  специальная  военная  операция,

перестройка  экономической  системы  страны,  изменение  Конституции

России, выборы Президента Российской Федерации и Главы республики. 

Депутаты  Государственного  Собрания  в  полной  мере  смогли

ответить  на  новые  вызовы.  Сбалансированный  региональный  бюджет,

эффективные  меры  по  поддержке  участников  СВО,  законодательное

повышение  устойчивости  экономики  республики  в  условиях  санкций

и  внешнего  давления  ‒ это  все  говорит  о  высоком  уровне

профессионализма депутатского корпуса Государственного Собрания. 
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Уважаемые  депутаты  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл! 

За  5  лет  вами  проделана  огромная  работа.  Благодарю  вас

за  профессионализм,  человечное  отношение  к  избирателям,  за  вклад,

который вы внесли в процветание нашего региона. 

Перед всеми органами власти республики впереди еще немало задач

по  развитию  нашей  республики.  Их  в  совместной  работе

с Правительством предстоит решать уже новому составу регионального

парламента, который в первый раз соберется в этом зале уже меньше чем

через  месяц.  Уверен,  что  будущий  состав  Государственного  Собрания

будет  таким  же  активным,  неравнодушным  и  профессиональным.

Тем  из  вас,  кто  решил  продолжить  служение  республике  в  качестве

депутата, хочу пожелать уверенной победы!

Всем вам желаю крепкого здоровья и дальнейших успехов на благо

нашей республики и, конечно же, нашей Родины ‒ России!

Уважаемые друзья! На этом свой доклад я закончу и с огромным

удовольствием хочу приступить к церемонии награждения.

Ведущий. Указом Главы Республики Марий Эл за большой вклад

в развитие агропромышленного комплекса и многолетнюю плодотворную

деятельность орденом «За заслуги перед Марий Эл» II степени награжден

Новиков  Аркадий  Арсентьевич,  председатель  сельскохозяйственного

производственного кооператива  ‒ сельскохозяйственной артели «Первое

Мая», Новоторъяльский район. (Аплодисменты.)

Распоряжением  Правительства  Республики  Марий  Эл

за многолетнюю добросовестную государственную гражданскую службу

Почетной  грамотой  Правительства  Республики  Марий  Эл  награждена

Козлова  Наталья  Николаевна,  Заместитель  Председателя

Государственного Собрания Республики Марий Эл. (Аплодисменты.)
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За  многолетний  добросовестный  труд  Почетной  грамотой

Правительства  Республики  Марий  Эл  награжден  Швецов  Михаил

Николаевич,  ректор  федерального  государственного  бюджетного

образовательного  учреждения  высшего  образования  «Марийский

государственный университет». (Аплодисменты.)

Распоряжением  Главы  Республики  Марий  Эл  за  многолетний

добросовестный  труд  Благодарность  Главы  Республики  Марий  Эл

объявлена  Бахматову  Андрею  Александровичу,  главному  энергетику

акционерного  общества  «Марийский  машиностроительный  завод».

(Аплодисменты.)

За  безупречную  и  эффективную  государственную  службу

Благодарность  Главы  Республики  Марий  Эл  объявлена  Смышляеву

Сергею  Михайловичу,  Руководителю  Аппарата  Государственного

Собрания Республики Марий Эл. (Аплодисменты.)

Объявляется  церемония награждения наградами Государственного

Собрания Республики Марий Эл.

На  основании  решения  Президиума  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  знаком  отличия  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл – медалью «За вклад в развитие законодательства

Марий Эл» награждаются: 

Косачев Константин Иосифович, Заместитель Председателя Совета

Федерации  Федерального  Собрания  Российской  Федерации

(аплодисменты);

Мартынов Сергей Александрович, сенатор Российской Федерации –

представитель  в  Совете  Федерации  от  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл (аплодисменты);

Аверин Анатолий Васильевич, депутат Государственного Собрания

Республики Марий Эл шестого и седьмого созывов (аплодисменты).
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На  основании  решения  Президиума  Государственного  Собрания

Республики  Марий Эл  за  добросовестный труд,  активную депутатскую

деятельность  и  большой  личный  вклад  в  развитие  парламентаризма,

совершенствование  законодательства  Российской Федерации

и Республики Марий Эл Почетной грамотой Государственного Собрания

республики награждаются:

Зубков Геннадий Григорьевич, депутат Государственного Собрания

Республики  Марий  Эл  пятого,  шестого  и  седьмого  созывов

(аплодисменты);

Пуртов Виталий Дмитриевич, депутат Государственного Собрания

Республики Марий Эл седьмого созыва (аплодисменты).

За  добросовестный  труд,  активную  депутатскую  деятельность

и большой личный вклад в развитие парламентаризма, совершенствование

законодательства  Российской  Федерации  и  Республики  Марий  Эл

Благодарность  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

вручается:

Жезлову  Владиславу  Алексовичу,  депутату  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  руководителю  фракции  «Марийское

республиканское  отделение  Политической  партии

«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ  ПАРТИЯ  РОССИЙСКОЙ  ФЕДЕРАЦИИ»

в  Государственном  Собрании  Республики  Марий  Эл  седьмого  созыва

(аплодисменты);

Насыбуллину  Альберту  Рашидовичу,  депутату  Государственного

Собрания Республики Марий Эл седьмого созыва (аплодисменты);

Пономареву  Андрею  Сергеевичу,  депутату  Государственного

Собрания Республики Марий Эл седьмого созыва (аплодисменты);

Родионову  Михаилу  Юрьевичу,  депутату  Государственного

Собрания Республики Марий Эл седьмого созыва (аплодисменты);
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Манджиевой Татьяне Гаряевне, министру Республики Марий Эл  ‒

полномочному  представителю  Главы  Республики  Марий  Эл

(аплодисменты);

Золотарёву  Рудольфу  Ивановичу,  заместителю  Руководителя

Администрации Главы, начальнику государственно-правового управления

Главы Республики Марий Эл (аплодисменты).

За  добросовестный  труд,  активную  депутатскую  деятельность

и большой личный вклад в развитие парламентаризма, совершенствование

законодательства  Российской  Федерации  и  Республики  Марий  Эл

Благодарственное  письмо  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  вручается  Туманову  Александру  Сергеевичу,  депутату

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  седьмого  созыва,

члену  Палаты  молодых  законодателей  при  Совете  Федерации

Федерального Собрания Российской Федерации. (Аплодисменты.)

За  добросовестный  труд,  активную  депутатскую  деятельность

и большой личный вклад в развитие парламентаризма, совершенствование

законодательства  Российской  Федерации  и  Республики  Марий  Эл

Благодарность  Председателя  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  вручается  Бондарчуку  Игорю  Леонидовичу,  депутату

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  седьмого  созыва,

председателю  Комитета  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл по развитию производственного комплекса. (Аплодисменты.)

Церемония награждения окончена.

Председательствующий. Уважаемые депутаты, приглашенные! 

Слово  предоставляется  Заместителю  Председателя  Совета

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации Константину

Иосифовичу  Косачеву.  Пожалуйста,  Константин  Иосифович.

Он уже и при награде.

(Аплодисменты.)
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Косачев  К.И.  Наверное,  меня  надо  все-таки  представлять  не  как

Заместителя  Председателя,  а  как  представителя  Республики  Марий  Эл

в Совете Федерации. Я горжусь этой миссией и хотел бы, конечно же,

с этой трибуны сейчас высказать самые искренние слова благодарности

всем вам, уважаемые коллеги. Именно так я к вам обращусь, потому что

мы  действительно  коллеги  ‒ по  законотворчеству,  по  законодательной

деятельности,  но  совершенно  точно  мы  не  просто  можем  себя  так

называть,  но  мы  партнеры  в  работе,  потому,  чтобы  развивалось

законодательство Российской Федерации и законодательство Республики

Марий Эл. 

Совет  Федерации  и  Государственное  Собрание  Республики

Марий Эл первого созыва были сформированы одномоментно, в декабре

1993 года, и с тех пор мы работаем, вне всякого сомнения, в тандеме  ‒

это традиция, очень хорошая практика, не меняется от созыва к созыву

Государственного Собрания республики. 

И,  совершенно  точно,  вы  в  текущем,  завершающем  свою  работу

седьмом созыве и до того ваши коллеги сделали очень много для того,

чтобы  законодательная  власть  в  Российской  Федерации  в  лице

и Федерального Собрания, и далее вниз по вертикали, нехорошее слово

«вниз»,  но  тем  не  менее  по  вертикали  вплоть  до  муниципалитетов  ‒

вертикали,  которая  в  новой  редакции  Конституции  Российской

Федерации,  принятой  при  вашем  созыве  в  2020  году,  была  названа

публичной  властью.  Мы  все  вместе  с  вами  публичная  власть,  мы  все

вместе работаем во благо общества, во благо людей. 

И, конечно же, седьмой созыв уникален, как и любой другой созыв,

но  уверен,  что  он  особым  образом  войдет  в  историю  и  республики,

и  нашей  страны,  потому  что  время  было  особым.  И  об  этом  говорил

и  Юрий  Викторович,  об  этом  говорил  Анатолий  Васильевич,  другие

коллеги. Это было время испытаний, это было время, когда нашу страну
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и  каждую  часть  нашей  страны,  каждый  субъект  Федерации  проверяли

на стойкость, проверяли на прочность, проверяли, если хотите, на любовь

к Родине. 

Уверен, что вы, депутаты Государственного Собрания Республики

Марий Эл,  эту проверку выдержали с честью вне зависимости от того,

какие вы представляли или продолжаете представлять политические силы.

Вне  всякого  сомнения,  вы  все  работали  на  избирателей,  которые  вас

избрали,  которые  вам  доверили  представлять  их  интересы

в Государственном Собрании республики.

Совет Федерации называют палатой регионов, это не фигура речи,

мы  действительно  работаем  прежде  всего  в  интересах  субъектов

Российской  Федерации.  Я  горжусь  тем,  что  вместе  с  вами,  с  вашими

коллегами из предшествующего шестого созыва мы уже дважды в Совете

Федерации  провели  Дни  Республики  Марий  Эл,  и  с  высокой  трибуны

верхней  палаты  российского  парламента  выступал  в  2018  году  Юрий

Александрович  Минаков  (добрым  словом  хочу  его  вспомнить)

и  соответственно  в  2023  году  ‒ Анатолий  Васильевич  Смирнов.

Эти выступления, конечно же, вошли в историю нашей работы, в историю

работы Совета Федерации. 

Я  хотел  бы  с  этой  трибуны  еще  раз  сказать  вам  всем  огромное

спасибо за нашу работу. Вот как два флага стоят рядом, два герба за моей

спиной, вот так же неразрывно мы работали все эти пять лет и, я уверен,

будем работать и впредь, после того как будет сформирован новый состав

Государственного Собрания республики уже восьмого созыва. 

И  поэтому  я  всем  тем,  кто  идет  на  выборы,  хотел  бы  пожелать

успеха  на  этих  выборах  и  подтверждения  того  доверия  избирателей,

которое вы получили еще пять лет назад. Ну а тем, кто по тем или иным

причинам  на  выборы  не  идет,  ‒ пожелать  сохранять  в  своем  сердце,

в  своей душе самые теплые воспоминания об этой работе в  этом зале,
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в  ваших  кабинетах  плечом  к  плечу  и  локоть  к  локтю,  потому  что  вы

действительно  можете  гордиться,  гордиться  тем,  что  было  сделано

Государственным  Собранием  Республики  Марий  Эл  за  эти  пять  лет

в рамках седьмого созыва вашей общей работы. Спасибо большое! 

Спасибо за тот знак отличия, который я буду с гордостью носить

вот  здесь,  рядом  с  сердцем,  потому  что  для  меня  это,  наверное,  одна

из самых драгоценных наград моей жизни. Спасибо большое!

(Аплодисменты.)

Председательствующий. Спасибо, Константин Иосифович!

Слово  предоставляется  первому  заместителю  председателя

Комитета  Совета  Федерации  по  безопасности  и  обороне  Сергею

Александровичу Мартынову. Пожалуйста, Сергей Александрович.

(Аплодисменты.)

Мартынов С.А. Спасибо! 

Добрый день, уважаемый Юрий Викторович, уважаемый Анатолий

Васильевич, уважаемые коллеги!

Институт  парламентаризма  ‒ неотъемлемый  элемент  российской

государственности, и отечественные законодатели вносят большой вклад

в  развитие  нашей  страны,  формируют  качественную  и  эффективную

нормативную правовую базу,  которая создает условия для дальнейшего

роста  качества  жизни  граждан,  обеспечения  технологической

и  финансовой  независимости  страны,  укрепления  национальной

безопасности. 

Законотворческая  деятельность  Государственного  Собрания

безусловно  способствует  эффективному  развитию  республики.  Однако

сегодня  необходимо  объединить  усилия  всех  ветвей  власти,  чтобы

оперативно  реагировать  на  вызовы  времени  и  принимать  выверенные

решения по сохранению суверинитета нашей страны, сбережению народа.

Профессиональный  уровень  депутатского  корпуса,  уважительное
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и  заинтересованное  отношение  к  людям,  активное  взаимодействие

с  исполнительными  органами  государственной  власти  республики

и  органами  местного  самоуправления  позволяют  Государственному

Собранию проводить взвешенную политику, направленную на укрепление

социально-экономического потенциала Республики Марий Эл.

Стремительные  изменения  в  мире  формируют  новые  внешние

и внутренние угрозы, которые требуют не только полной консолидации

общества,  но  и  слаженной  работы  законодательных  уровней  власти.

Руководствуясь  ключевыми  интересами  России,  проявляя  истинную

заботу  о  ее  будущем  и  выступая  единым  нерушимым  фронтом,

мы достигаем намеченных целей, делаем нашу страну еще благополучнее

и сильнее. 

Уважаемые коллеги, я особенно хотел бы отметить конструктивный

диалог,  который  сложился  во  взаимоотношениях  между  сенаторским

корпусом Российской Федерации и парламентом республики. Очевидны

удачные  примеры  такого  взаимодействия  ‒ это  и  приведение

регионального  законодательства  в  соответствие  с  федеральным,

и принятие индивидуальной программы развития Марий Эл, и реализация

масштабных национальных проектов. 

Очень  много  сделано  за  последние  годы  и  много  предстоит

реализовать.  Задачи,  поставленные Президентом Российской Федерации

в  Послании  Федеральному  Собранию,  можно  выполнить,  только  когда

на региональном и федеральном уровнях законодатели работают как одна

команда.  Слаженная,  системная  работа  на  законодательном  поприще

позволит приблизить достижение динамичного разития регионов и страны

в целом, а институт парламентаризма в России получит мощный, сильный

дальнейший импульс. 
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Хочу вас  всех  поблагодарить  за  совместную работу,  спасибо вам

большое, и пожелать всем успехов, удачи, хорошего настроения. Только

вперед!

(Аплодисменты.)

Председательствующий. Спасибо  большое,  Сергей

Александрович!

Слово  предоставляется  первому  заместителю  председателя

Комитета  Государственной  Думы  по  малому  и  среднему

предпринимательству,  депутату  Государственной  Думы  Федерального

Собрания  Российской  Федерации  по  избирательному  округу  № 22

от Республики Марий Эл Сергею Ивановичу Казанкову. 

Пожалуйста, Сергей Иванович, проходите.

(Аплодисменты.)

Казанков С.И. Добрый день! Прям как домой вернулся. 

Добрый  день,  уважаемые  товарищи!  Поро  кече,  марий  калык,

пагалыме йолташ-влак! Очень рад я вас всех видеть.

8 октября 2000 года были выборы в Госсобрание, и 9-го, в свой день

рождения,  я  узнал,  что  стал  депутатом.  С  тех  пор  я  был  депутатом

Госсобрания Марий Эл третьего, четвертого, пятого и частично шестого

созывов,  седьмого  и  сейчас  восьмого  ‒ Государственной  Думы.

И поэтому ‒ времена были разные.

Но в последнее время я заметил, что взаимоотношения у нас стали

выстраиваться,  и  благодаря  этому  у  меня  выстраиваются  отношения

с  федеральным центром,  потому что,  когда  к  нам в  Госдуму приходят

представители  и  сами  федеральные  министры  и  слышат  от  депутата-

оппозиционера  какие-то  конкретные  предложения  или  просьбы

для региона вместо критики, они сразу же с удовольствием и радостью

готовы идти навстречу, поэтому это направление необходимо будет нам

развивать. 
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Кроме  этого,  в  прошлом  году  от  Госдумы  было  достаточное

количество наград на 80-летие Госсобрания, но говорилось Володиным,

что их могло быть и больше. Он говорит: «Необходимо, от вас чтобы были

законопроекты». Вы уж извините, я всегда могу про работу больше всего.

Такой уж я по жизни трудоголик. 

Председательствующий. Сергей Иванович, еще не вечер. 

Казанков С.И. Мы все,  коммунисты, любим планировать вперед.

Я бы хотел сейчас проговорить такой момент. Нам необходимо принять

законопроект  от  Госсобрания,  предлагаю  о  лесе,  а  именно  валежнике,

потому что проблема номер один. Законопроект уже в России в Госдуме

принят, но он не работает, и необходимо внести поправки, для того чтобы

валежник  наконец  можно  было  использовать  по  назначению,  то  есть

для населения. 

Еще  есть  более  глобальный  вопрос.  Вячеслав  Викторович

на  последней  сессии  озвучил:  разница  в  доходах  населения

(ну, в бюджетах имеется в виду, консолидированнного бюджета) между

богатыми и бедными регионами составляет на сегодня в пять раз. Я вот

думаю, у Правительства сейчас есть свои оперативные, острые, насущные

задачи, и им не до этого. 

Сомневаюсь сильно,  что Госсовет  Татарстана соберется  и  примет

законопроект,  согласно  которому  их  избыток  денег  перетечет

к  нам  в  Республику  Марий  Эл,  поэтому  опять  же  это  на  самом  деле

должны сделать  мы у себя  в  Госсобрании.  Готов совместно с  Советом

Федерации  разработать  законопроект  и  внести  его,  об  изменении

в Бюджетный кодекс. Потому что вот такая разница в доходах (за 10 лет

это  будет  в  50  раз)  между  жителями  Татарстана  и  Марий  Эл  ‒ это

ненормально,  необходимо  это  исправлять.  И  никто,  кроме  нас,  это

не  сделает.  Поэтому  давайте  продолжим  совместную  работу,
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сотрудничество и будем вносить законопроекты, которые пойдут на благо

наших жителей республики. 

Еще  очень  важно  отметить.  У  нас  в  Госдуме  на  450  депутатов

аппарата  на  сегодня и  обслуживающего персонала четыре с  половиной

тысячи.  Но,  когда  я  прихожу  в  Госсобрание,  здесь  качество  работы

несравненно выше.  Хотел  бы поблагодарить  здесь  прилюдно Кузынова

Андрея  Евгеньевича,  Овчинникову  Татьяну  Евгеньевну  и  Кузнецову

Татьяну Вениаминовну. Потому что именно эти люди, которых мы особо

не  видим,  делают  основную  часть  работы.  Мы,  депутаты,  приходим

и  уходим,  а  они  остаются,  именно  они  ведут  республику  в  нужном

направлении. 

Хотел бы еще отметить и нашего коллегу, депутата на постоянной

основе от КПРФ, Сергея Царегородцева.  Он очень аккуратно,  тактично

все-таки  внедряет  мысль  о  том,  что  есть  какие-то  недостатки,  которые

необходимо  изменять.  Это  очень  сложно  в  условиях  СВО  продолжать

свою  политическую  линию  гнуть,  но  при  этом  все  делать  так,  чтобы

не было какого-то раздражения. Поэтому, Серега, тебе огромное спасибо,

ты хорошо работаешь, надеюсь, продолжишь работу. 

Председательствующий. Сергей  Иванович,  ты  уже  на  агитацию

перешел, я смотрю.

Казанков С.И. Да, хочу сказать, что следующий год ‒ год Победы.

Поэтому  надеюсь,  победа  будет  у  нашей  республики,  мы  поднимем

доходы наших граждан и развитие нашей республики.

Спасибо!

(Аплодисменты.)

Председательствующий. Спасибо, Сергей Иванович!

Уважаемые депутаты!

Повестка дня сорок девятой сессии рассмотрена. 
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Слово для сообщения предоставляется руководителю секретариата

сессии депутату Мартьянову Сергей Михайловичу.  Пожалуйста,  Сергей

Михайлович.

Мартьянов С.М. Уважаемые депутаты! 

Согласно  статье  46  Регламента  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл секретариат обеспечил работу сорок девятой сессии

Государственного Собрания седьмого созыва.

Уважаемые  депутаты!  Письменных  обращений  и  заявлений

от  граждан  в  адрес  сессии  не  поступило. Секретариат  закончил  свою

работу. Спасибо.

Председательствующий. Спасибо, Сергей Михайлович.

Уважаемые депутаты!

Будут ли вопросы к секретариату?

Какие будут вопросы и предложения по заключительной сессии?

Нет. Спасибо.

(Всемарийский  детский  хор  исполняет  Государственный  гимн

Российской Федерации и Государственный гимн Республики Марий Эл.)

Председательствующий. Спасибо большое! 

Уважаемые депутаты! Уважаемые приглашенные!

Сорок  девятую  сессию  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл седьмого созыва объявляю закрытой.

Председатель
Государственного Собрания

Республики Марий Эл
седьмого созыва Смирнов А.В.

Руководитель секретариата
сорок девятой сессии

депутат Государственного Собрания
Республики Марий Эл

седьмого созыва Мартьянов С.М.


